



# INFO SCCCUL

SYNDICAT DES CHARGÉES ET CHARGÉS DE COURS DE L'UNIVERSITÉ LAVAL

L'Info SCCCUL vous informe des diverses activités de votre syndicat et sur des sujets d'intérêt commun concernant les milieux universitaire et syndical. Lisez-le !

Édition du 12 septembre 2014

Pour tout problème de lecture de ce bulletin, cliquez [ici](#)  
ou allez à : <http://www.sccc.ulaval.ca/nouvelles/info-sccc/>

## Actualités

### Bonne rentrée 2014 !

**L'Équipe du SCCCUL souhaite à tous les chargés et chargées de cours  
une excellente rentrée et une session d'automne stimulante et inspirante !**

### Absence temporaire de la vice-présidente aux relations du travail

Mireille Boisvert, vice-présidente aux relations du travail, sera absente du bureau du syndicat du 15 septembre au 31 octobre 2014. Pendant cette période, elle suivra une formation de conseillère juridique à la CSN, pour laquelle elle a été sélectionnée parmi plusieurs candidates et candidats. Pendant son absence, les agents de relations du travail, Suzanne la Vallée, Enith Ceballos et Pierre-Charles Tremblay continueront de répondre à vos questions et de vous donner toutes les informations dont vous avez besoin. Bon succès à Mireille au cours de cette formation !

### Élection de chargées et chargés de cours au Collège électoral

Le temps est venu, en ce début d'année universitaire, d'élire des représentants des chargées et chargé de cours au Collège électoral. Chaque unité organise à cet effet une réunion en vue de cette élection : un chargé de cours est élu par unité. Notre participation à cette instance est importante : les membres du Collège électoral élisent les représentants des chargés de cours aux différentes instances de l'Université Laval. Cette année, 5 postes sont en élection : Conseil d'administration, Conseil universitaire, Commission des affaires étudiantes, Conseil de la faculté des études supérieures et postdoctorales et Comité de valorisation de l'enseignement. Cette présence favorise notre visibilité, nous permet de participer aux instances universitaires pour des mandats de un ou deux ans. Être membre du Collège électoral vous donne l'occasion de choisir les chargés de cours à l'Université Laval qui vous représenteront à l'un ou l'autre poste.

Surveillez les dates des rencontres prévues dans votre unité ! Pour voir la liste des membres actuels et des départements où il n'y a aucun chargé de cours membre du [Collège électoral](#).

### Une nouvelle convention pour les deux secrétaires du SCCCUL

La convention collective de nos deux secrétaires (Hélène Beaudoin, secrétaire administrative et Lyne Grenier, secrétaire réceptionniste) étant arrivée à échéance le 8 septembre 2012, une ronde de négociation avait été entamée avec leur conseiller syndical et deux membres de l'exécutif du SCCCUL (Louise Néron, secrétaire générale et Gilles Fontaine, trésorier). Le texte de la nouvelle convention a été adopté par le Conseil syndical lors de la rencontre du 29 août 2014. Cette nouvelle convention expire le 8 septembre 2017.

## Gagnants de la Bourse de persévérance et du laissez-passer RTC : Rentrée UL

Lors du rendez-vous de Rentrée UL 2014, Anthony Élément-Malouin, étudiant à la Faculté des sciences de l'administration, a remporté par tirage au sort la bourse de persévérance de 1 500 \$ offerte par le SCCCUL en remboursement de ses frais de scolarité pour la session d'hiver 2015. Toujours par tirage au sort, Mondher Bouden, chargé de cours au Département d'informatique et de génie logiciel, a remporté le laissez-passer du RTC, valide du 1er janvier au 30 avril 2015. Félicitations aux deux gagnants !

## À votre agenda

### Cet automne

**Vendredi 3 octobre**, 14 h-17 h : Réunion du Conseil syndical **Vendredi 17 octobre, 14 h-17 h** : Assemblée générale **Vendredi 14 novembre, 14 h-17 h** : Assemblée générale statutaire d'automne (1ère partie); **Vendredi 28 novembre, 14 h-17 h** : Assemblée générale statutaire d'automne (2e partie)

## Échos du Comité des relations du travail (CRT)

### J'ai perdu mon cours !

C'est le début de l'année universitaire, et certains chargés de cours n'ont pas obtenu les cours habituels ou escomptés. Nous vous rappelons que le processus d'attribution des cours est conventionné, et qu'il est complexe. Les professeurs ont la priorité en ce qui concerne le mécanisme de répartition des charges de travail dans les unités; ensuite ce sont les responsables de formation pratique (RFP), les chargés d'enseignement et les personnes engagées via la clause de réserve, qui obtiennent des cours. Durant ce processus, il arrive parfois qu'un cours auparavant attribué à un chargé de cours soit offert à un professeur ou encore à un étudiant. L'article 13.03 de notre convention stipule qu'une unité peut confier des cours à des étudiants, à des professeurs invités, à des stagiaires postdoctoraux et à d'autres catégories d'enseignants, à la condition de respecter les limites imposées par la clause de réserve. Notre convention régit à cet égard les délais et les règles de la clause de réserve. Les cours non attribués sont ensuite offerts aux chargés de cours à forfait selon les modalités prévues au chapitre 13. Il est extrêmement important d'aviser votre syndicat lorsque vous avez l'impression d'avoir été lésé en ce qui concerne l'attribution de cours. Nous sommes en mesure de vérifier le respect de la convention à travers tout le processus d'attribution et relativement à la clause de réserve. Les [agents du CRT](#)

## Dossiers

### Dossiers

« Éducation : la rentrée, des enjeux et des perspectives » : la [position de la FNEEQ](#)

## Vie syndicale

### Le SCCCUL à la Rentrée UL 2014



Les 2 et 3 septembre a eu lieu la **Rentrée UL 2014** au pavillon Alphonse-Desjardins. À cette occasion, le syndicat a tenu un kiosque afin de mieux faire connaître les chargées et chargés de cours aux étudiants ainsi qu'aux autres membres de la communauté universitaire. Cet événement offre en effet l'opportunité, en début de session, d'expliquer la spécificité des chargés de cours : leur statut au sein du corps enseignant universitaire, la diversité de leurs compétences, leur présence nécessaire dans l'organisation de l'enseignement, etc. **Mardi 2 septembre** : 477 personnes, majoritairement des étudiants, sont venues visiter notre kiosque entre 8 h et 18 h; **Mercredi 3 septembre** :

223 personnes se sont présentées au kiosque. Les pommes que nous offrons chaque année ont encore été très populaires ! Elles se sont retrouvées sur la page [Facebook](#) de l'Université ! Merci à tous les chargées et chargés de cours qui sont venus animer le kiosque pendant ces deux journées !

## Journées de planification pour le SCCCUL

Les 25 et 26 août, le Conseil exécutif et le Comité des relations du travail se sont réunis pour discuter des orientations du syndicat et planifier les objectifs et les activités de 2014-2015. Les conclusions de ces deux journées de discussion vous seront communiquées dans notre plan d'action 2014-2015.

## Événements récents

---

### 21-24 août 2014 : Forum social des peuples, le bilan

Le Forum social des peuples a été un moment d'expression et de réflexion sur nos conditions de vie, à toutes et à tous. Outre les multiples manifestations artistiques ayant permis à de nombreux artistes d'exprimer leur point de vue et d'afficher leur résistance face à l'ordre mondial actuel, le Forum a été l'occasion de discuter et de réfléchir sur des sujets tels que la pauvreté, les conditions de vie des personnes âgées, la responsabilité sociale, la sécurité alimentaire, le capitalisme en crise, etc. Le journal Ricochet Média trace un bilan de cet événement [ICI](#).

### Forum social des peuples : la question de l'éducation

Le 23 août a eu lieu au Forum social des peuples une Assemblée de convergence sur le thème de l'éducation. Différentes positions sont ressorties des discussions, dont celle qui affirme que l'éducation est un droit fondamental et qu'elle doit être accessible à tous. On trouve dans ce [document](#) (faire de document un hyperlien) la synthèse des positions adoptées dans cette assemblée.

### Vidéo sur Le Forum social des peuples

[Voir la vidéo](#)

### 4- 6 août 2014 : COCAL XI à New York



La Coalition du personnel enseignant précaire en enseignement supérieur (COCAL) a tenu sa XIe conférence à New York du 4 au 6 août dernier. L'évènement regroupait des enseignantes et enseignants du Mexique, des États-Unis, du Canada et du Québec. Puma Freytag et Louise Néron, respectivement président et secrétaire générale du SCCCUL, ont fait partie de la délégation aux côtés de Sylvain Marois et de Claire Tremblay (FNEEQ) et d'autres représentants syndicaux des universités du Québec. Ils ont appuyé, entre autres, la lutte de nos collègues américains pour une rétribution minimale de 7 000 \$ pour une charge de cours de 3 crédits. Certains d'entre eux gagnent en effet, actuellement, moins de 2 000 \$ pour une charge équivalente. Pour en savoir plus sur le COCAL : <http://cocalinternational.org/fr/index.html>

## À lire, à voir, à écouter

---

### Les études sur la grève étudiante

de 2012 se poursuivent. Un article récent du Devoir sur l'accessibilité aux études en relation avec les droits de scolarité. <http://www.ledevoir.com/societe/education/417378/droits-de-scolarite-une-etude-donne-raison-aux-carres-rouges>

## les étudiants en situation de handicap non déclaré ou non visible.

Un article intéressant et pertinent, en ce début de session, sur les étudiants en situation de handicap non déclaré ou non visible. <http://www.affairesuniversitaires.ca/comment-aider-un-etudiant-qui-souffre-dun-handicap-cache.aspx>

## L'enseignement sur mesure basé

sur les compétences : en développement aux USA  
<http://www.universityaffairsdigital.com/2ee8573bee7d1584afa5c80ebb5dba34/540613de/pp/universityaffairs201406-140547167600061ed606866-pp.pdf?lm=1405471676000>

## Une étude scientifique portant sur les effets

de la hausse des frais de scolarité à l'université a été publiée récemment par quatre chercheurs québécois (Benoit Laplante, Pierre Doray, Nicolas Bastien et Pierre Chenard (2014). Leur conclusion confirme ce que disaient les étudiants en 2012, à savoir que la hausse de coûts de scolarité nuit réellement à beaucoup d'étudiants. Pour consulter en ligne: [http://www.cirst.uqam.ca/Portals/o/docs/note\\_rech/2014-01.pdf](http://www.cirst.uqam.ca/Portals/o/docs/note_rech/2014-01.pdf)

## Sur le rôle du syndicalisme à l'égard

de la répartition de la richesse : lire en particulier le chapitre 3  
<http://iris-recherche.qc.ca/wp-content/uploads/2014/08/Reprise-Enrichissement-WEB.pdf>

## Informez-nous!

---

### Visibilité et reconnaissance des chargées et chargés de cours

Activités professionnelles, publications, obtention d'un prix, subventions de recherche; colloque & congrès; expositions, concerts, spectacles, etc. Vous contribuez ainsi à la visibilité et à la reconnaissance des chargées et chargés de cours en faisant connaître, via le site web du Syndicat, votre contribution à la vie intellectuelle et artistique. Pour nous contacter : [communications@scccul.ulaval.ca](mailto:communications@scccul.ulaval.ca).

### Des marionnettes géantes au Forum social des peuples

Puma Freytag, chargé de cours en théâtre et président du SCCCUL, a invité plusieurs de ses étudiants à participer au récent Forum social des peuples. Leur contribution : déambuler dans la foule sous forme de marionnettes géantes incarnant des enseignants universitaires, dont certains d'un âge vénérable. [ICI](#)

---

**Anne Beauchemin, vice-présidente aux communications**  
pour L'Équipe du SCCCUL

[Rejoignez le SCCCUL sur Facebook !](#)

L'Info SCCCUL est distribué à la communauté universitaire.  
© 2014 Syndicat des chargées et chargés de cours de l'Université Laval 2014